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À la lecture des articles qui alimentent cette feuille de chou, je retiens un appel
vigoureux à la fraternité.

« L’amitié  sociale ».  Une  fraternité  en  action  pour  le  bien  commun,  au-delà  des
différences et divergences. 

« La reconnaissance d’une fraternité radicale ».

Agir, c’est le désir du groupe qui a planché sur le synode sur la synodalité : prendre
part à cette grande consultation, contribuer à la réflexion sur comment faire Église, tout
cela donne au Puits d’Hiver des axes de travail, de progrès.

Partager,  soutenir  l’action  à  travers  la  réflexion :  Le  Puits  d’Hiver  a  pris  part  à  la
rencontre « Interlieux », les participants ont été nourris par le partage d’initiatives pour
vivre la solidarité.

Cet  été,  les  effets  du  réchauffement  climatique  nous  rappellent  aussi  notre
interdépendance quel que soit l’endroit de la planète où nous vivons et l’urgence d’unir
nos efforts citoyens pour prendre soin de la Vie, de la Terre - notre maison commune
et de ceux qui l’habitent. La journée de lancement sera l’occasion de définir ensemble
comment  poursuivre  le  parcours  « Laudato  Si  en  actes ».  On  vous  attend  à  tout
moment de l'année pour contribuer à cette dynamique 

Marie-Aleth

          et... le PUITS d’ HIVER a 30 ans cette année, 

30 années depuis sa naissance 
qui a été un des fruits du synode diocésain 

 terminé en 1992

ÉDITORIAL



Des mots de gratitude pour ces             
30 années du Puits d’Hiver

Merci Seigneur d’avoir mis le Puits d’Hiver      
sur ma route,
Son eau a coulé sur le front de mes enfants
le jour de leur baptême,
A nourri ma soif d’engagement et de 
partage.
Ce lieu a abrité mes réflexions, mes projets 
et quelques-unes de mes nuits aussi.
Merci Seigneur pour ce lieu qui se donne à 
chacun et à tous,
Il est le ciment de nos relations, de nos 
temps forts et nos célébrations.               F.

Regarde  Seigneur  toutes  ces  personnes
qui sont passées au Puits d’Hiver depuis 30
ans.  Elles  ont  pu  trouver  un  accueil
fraternel pour prendre la parole, se nourrir
de  l’évangile,  échanger  sur  les  enjeux de
société puis oser s’engager, qui dans la vie
paroissiale,  qui  dans  des  groupes  de
réflexion et dans des associations les plus
diverses.
Merci  Seigneur  pour  une  telle  fécondité
dans le monde rural de l’Yonne.      J.

Un  merci au  Puits  d'Hiver  pour  les
rencontres  nombreuses  et  les  relations
créées et qui durent toujours
Un  lieu  d'accueil  intergénérationnel,  nos
enfants y ont trouvé leur place, ils ont été
pris en compte pendant les célébrations.
Une  maison  commune où  il  fait  bon
partager  des  temps  de  ressourcement  :
cafés à thème, formations CNV, méditation,
célébrations, repas, chantiers.
Un  lieu  qui  m'a  nourri  et  m'a  permis  de
m'investir, d'être créative.               

 M.A.

En juillet 1995 lors de notre  arrivée dans
ce  petit coin  de l'Yonne,  nous avons très
vite  été  guidés  vers  le  Puits  d’Hiver  à
Chichery
Nous avons pris  contact avec les Frères, 
accueillis  par  frère  Pierre,  dans  les  jours
suivants  c'est  frère  Jacques Tivoli  qui  est
venu  vers  nous,  nous  proposant  d'entrer 
au C A du Puits d'Hiver, ce que nous avons
accepté.
Le  Puits  d'Hiver  a  été  pour  nous  source
d'intégration à notre nouvelle réalité de vie.
Lieu d'accueil, de partage, de recherche
à  travers  les  différentes  commissions  ou
groupes  de  réflexion  pour  approfondir  le
message  de  Jésus  dans  les  écritures.
Lieu  d'ouverture, avec un regard nouveau 
sur l’Église, les paroisses, en lien avec les
mouvements  d'action  catholique.
Lieu  où  l'on  crée de réelles  amitiés  qui
font   dire  parfois  au  cours  de  repas
partagés "C'est comme une famille"     M.J.
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" Vivre l’Évangile (notre boussole)  au plus
près de nos vies. Notre mission : le mettre
en pratique dans nos milieux de vie. 
Donc  j'ai  des  mercis  pour  tous  ceux  qui
nous  ont  permis  de  faire  converger  cette
intuition dans l'Yonne, suite au synode.
L'évêque d'alors le p. Ernoult , A. Cokelaer 
le président du CEPRY , H. Rivière et les
Frères.Pierre et  Jacques,  le soutien de la
Cté  des  F  .  Michel  Yverneau  et  Michel
Danieau. et tous les mouvements d’action
catholique.
Tous ceux qui se sont engagés depuis 30
ans  qui  nous  ont  offert  un  message
d'Espérance et de Foi.                       M.B.

Merci Puits d’Hiver ….      30 années…..
30 ans que le synode donnait l’occasion  de
créer  un  lieu  de  rencontre  «  le  Puits
d’Hiver »  que  je  reçois  comme  un
«  Puits Divers ».
Diversité  qui  élargie  la  dimension
chrétienne… par chacun qui est autre que
moi ; merci de pouvoir être dans cet espace
qui reçoit. 
Nous sommes chacun  avec  des hauts  et
des bas ; je viens me poser ..pour une halte
spirituelle…un  échange  sur  un  livre…sur
l’Évangile…faire du ménage…aménager le
lieu.
Merci  pour  les  rencontres  qui  aident  à
déposer.
Merci de la source qui m’abreuve pour être
vivifiante pour ceux que je rencontre au fils
des jours, afin de vivre en vérité l’Évangile.

 V.

Merci  aux membres d’hier et d’aujourd’hui 
qui font vivre, la Parole,  l’évangile au Puits
d’hiver…  Mais  en  premier  lieu  un  merci
particulier  à  celles  et  ceux  qui  ont  cru  à
l’intuition de départ, l’ont fondée et qui ont
favorisé  l’éclosion  de  ce  lieu  d’Église  en
milieu  rural,  hors  des  paroisses :  un  vrai
lieu de vie associative, la plus horizontale
possible  ,  loin  de  tout  cléricalisme  et
dogmatisme.  Merci pour cela aux Frères
des  Campagnes- Lieu  ouvert  et   où
chacune,  chacun  peut  s’exprimer,
partager… :
–  un lieu qui a l’odeur de la  fraternité,
–  un lieu engagé où la vie du monde et ses
enjeux actuels se réfléchit,  se débat  avec
l’apport  de  personnes  au  cœur  de  ces
sujets
–  un lieu concerné par la vie d’Église hors
église  et  se  formant  sur  les  questions
ecclésiales d’aujourd’hui.
Ne  me  retrouvant  plus  depuis  un  certain
temps dans la  paroisse,  les  paroisses,  le
Puits d’hiver est l’un de mes lieux d’Église,
un endroit à taille humaine ou avec d’autres
je peux partager, célébrer, prier  le Dieu de
Jésus le Christ. De cela , je rends grâce.
                                                                    P
. 
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Et après Michel, Sophie, Marie-Agnès, Hélène, Daniel,

C’est Gabriel Valdivesio qui est maintenant coordinateur 
au Puits d’Hiver.

C’est lui que vous trouverez au bout du nouveau numéro        
07 57 18 81 01.

Merci à lui de nous rejoindre dans notre Histoire, 
                     d’être avec nous dans nos recherches souvent hésitantes,
                          d’apporter son regard neuf ...



ASSEMBLÉE GÉNÉRALE  3 avril 2022

Le  dimanche  3  avril  2022  nous  nous
sommes  réunis  pour  revoir,  évaluer  et
célébrer la vie du Puits d’Hiver dans les
mois  précédents  très  marqués  par
toutes  les  contraintes  sanitaires.  En
cohérence  avec  les   orientations  que
nous  nous  sommes  données,  nous
avons fait rappel  de nos activités:

Célébrer et approfondir la foi
- par des Célébrations mensuelles,
- une Pause spirituelle sur le thème : 
Thème de la journée : "la Parole", Ta 
Parole, Lumière pour nos pas, Parole de 
Vie" 

- nous avons aussi fêté Noël ensemble.
- le Groupe Parole et Vie s’est réuni autour 
de l’évangile de Marc
- un  groupe a aussi partagé une lecture 
commune de l’encyclique « Fratelli Tutti » 

- alors qu’un autre Groupe a échangé 
autour des livres de Dominique Collin : « le 
Christianisme n’existe pas encore » et «  
Croire dans le monde à venir », et de Marie
Christian Bernard  « la laïcité, ça repose 
Dieu... »

Une société en devenir qui nous 
questionne, 
Un monde rural provoqué à se 
renouveler
- Café à Thème le 2021 : Les bois, les 
forêts

- dans le contexte des élections, une 
rencontre eut lieu le 9 septembre 2021. 
Une trentaine de personnes se sont 
retrouvées autour de Pascal  Dibie 
pour étudier la montée  du populisme dans 
certains états et les dangers du fascisme 
dans  d’autres pays. une réunion avec une 
large participation des participants. 

Chercher un style de vie inspiré de 
Laudato Si
- Le Puits d’Hiver s’est lancé dans le 
programme Label « Église verte » : garder 
l’exigence, avant toute décision, d’en 
étudier les conséquences pour le respect 
de la Création.
- Ainsi le Chantier Jardin  a permis d’en 
reprendre soin après le départ des frères.

- Un groupe Parcours « Laudato Si en 
actes » a cherché comment dans nos vies 
individuelles, familiales, professionnelles, 
concrètement, nous pouvons agir pour une 
conversion écologique.

Grandir en humanité : dans la relation à 
soi, aux autres, à Dieu

- le groupe « Communication Non 
Violente » s’est régulièrement réuni pour 
des exercices de pratique.

- les Marches du Mardi,  à la fois rencontre 
avec la Nature, temps conviviaux et de 
réflexion-méditation sur des textes.

un lieu de fraternité
Nos locaux ont pu recevoir des groupes 
différents : 

- Frères et sœurs missionnaires des 
campagnes : 
- la CVX (communauté vie chrétienne) juin 
2021

- l’ ACO, Action catholique ouvrière : 
- RSM89 (réseau de soutien aux migrants 
dans l’Yonne) a pu y vivre son Assemblée 
générale

- les Farfadets du groupe Scout d’Auxerre  
y ont vécu leur camp d’été et les pionniers 
s’y sont retrouvés en week-end

- l’atelier MANDALAS ET BIBLE a été 
proposé par  Sr Sylvie

Toutes ces activités sont rendues possibles 
par le travail, au jour le jour, des 
Commissions :
- Projets
- Habiter le lieu
-Travaux et finances
- Communication

Le Puits d’Hiver est un lieu associatif, 
géré et animé par un Conseil 
d’Administration qui s’est enrichi lors de 
cette A.G .de deux personnes.

Lors de cette  AG nous avons aussi
finalisé  un  document  présentant
notre démarche de synodalité :
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SYNODE SUR LA SYNODALITÉ

Nous  sommes  entrés  résolument  dans
cette  démarche  proposée  par  le  pape
François :

ensemble réfléchir et chercher à mettre en
pratique  des  moyens  pour  avancer  et
continuer  à  marcher  ensemble  dans  nos
différences.

D’abord  nous  avons  voulu  reformuler  la
« visée »  qui  peut  être  celle  d’une  Église
Locale, communauté, fondée sur le Christ :

faire exister de mieux en mieux dans
l’avenir, une communauté fraternelle
de  disciples  de  Jésus  par  une
recherche  de  vie  enracinée  dans
l’Évangile  (  partage,  organisation  en
coresponsabilité, souci des blessés de
la vie et des problèmes du monde…)

Notre  démarche   Depuis  le  mois  de
novembre  2021  nous  avons  réfléchi
ensemble, quatre fois en grand groupe, sur
les  thèmes  proposés  par  les  documents
d’accompagnement  de  la  démarche
synodale.

Un  petit  groupe  « pilote »  a  repris  ce
qui  a  été  échangé  en  « constats »,
« points à améliorer » en fonction des
« enjeux »  déclinés  de  la  « visée »
exprimée ci-dessus.

Lors de l’ ASSEMBLÉE GÉNÉRALE du du
3  avril  2022  nous  avons  décidé  de
« propositions » à mettre en œuvre. 

Chaque  membre  du   Puits  d’Hiver
souhaite  travailler à la mise en cohérence
entre  sa  foi  en  Jésus  Christ  et  sa  vie
quotidienne  (  personnelle,  familiale,  de
travail,...) enracinée dans la vie sociale du
quartier,  du  village.  Et,  à  ce  titre,  il  est
souvent  engagé  dans  la  vie  de  sa
communauté paroissiale.
De plus le  Puits  d’Hiver,  en tant  que lieu
d’Église en rural, se veut être participant à
la vie diocésaine dans son ensemble.
Pour  ces  raisons  quand  les  documents
proposés  pour  la  démarche  synodale
parlent  d’« Église  Locale »,  nous  nous
sommes  tous  senti  responsables  et
légitimes  pour  nous  exprimer   à  ces
trois niveaux.

La démarche synodale ne s’arrête pas avec
ce  document.  Elle  est  pour  nous  un
avenir en construction.

Nos pistes d’actions :

Travailler  nos modes  de  prise  de
décisions

Mieux  nous  former  à  la gestion  des
conflits (CNV)  

Faire  mieux  circuler les  informations :
entre  membres,  commissions,  groupes  et
CA, utilisation des mails, du site, créer une
« newsletter », une page Facebook ?

Relancer les dynamiques « Église verte »,
et « Laudato Sì en Actes ».

Partager  davantage  sur  nos  modes  de
présence pour les enjeux du monde à venir

Savoir aller  rencontrer les jeunes   là où
ils  sont.  Savoir  leur  demander de   nous
parler de ce qui les concerne.

Et nous avons repéré nos besoins :

Besoin  de  soutien,  dans  la  confiance,
de  la  part  de  l’Église  diocésaine,  par
l’organisation  de  rencontres,  d’aide  aux
dynamiques fragiles,  d’accompagnement
sur  des  thèmes  demandés  par  les
communautés locales.

Formation à des célébration de partage
de la Parole,  de la vie de chacun, à la
lumière de l’Évangile.

Approfondir  la consécration du baptême
pour  renouveler  la  relation clercs/laïcs
et la célébration des sacrements.    

Prendre  acte  des  limites  des
regroupements  paroissiaux  en  fonction
d’un ‘modèle’ unique de prêtre.    
  

Besoin de reconnaître  des formes plus
souples de « faire Église » aujourd’hui ;
besoin  d’accueillir  les  différences  avec
une  bienveillante  fraternité et  dans  la
confiance ;
besoin  d’écoute et d’accompagnement
dans des expériences nouvelles
avec l’Évangile au centre…

Christian
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CAFÉ à THÈME

RELATIONS GRANDS-PARENTS  et
PETITS ENFANTS

Nous  étions  onze  participants  au  café  à
thème "Relations  grands-parents,  petits-
enfants",  le samedi 7 mai au Puits d'Hiver. 
Deux  personnes  des  « Chantiers
Éducation »,  d'Auxerre,  nous  ont  guidés
dans cette démarche. Nous avons échangé
à  partir  de  situations  vécues,  sur  ce  qui
peut  favoriser  la  relation  et  ce  qui  est
important pour chacun(e) :

J'ai apprécié ce temps de paroles, dans
une  écoute  bienveillante.  Cela  m'a
permis  de  "relire"  les  temps  partagés
avec  mes  petits-enfants:  joie,
questionnements,  transmission,
disponibilité,  accueil  des  différences...
Je suis repartie enrichie de ce que les
autres  ont  évoqué  de  leur  propre
expérience.  Les  animatrices  nous  ont
ensuite envoyé des textes en lien avec
le thème pour poursuivre notre réflexion.
Une invitation, pour moi, à être encore
plus attentive à chacun de mes petits-
enfants et à goûter pleinement les temps
de vacances à venir.      

      Maryline

C'était  agréable,  sympa  de  partager
entre mamies, de découvrir  le vécu de
chacune.  C'était  revitalisant  et
dynamisant. 

Christine

Ce fut un moment riche d'émotions et
de  partages  intergénérationnels.  Le
témoignage d'une arrière-grand-mère
radieuse  m'a  beaucoup  plu:  elle  a
insisté sur l'importance de garder le
lien, d'être à l'écoute, ouvert  à tous
les sujets abordés par
ses  petits-enfants  et  arrière-petits-
enfants.                                 Pascale

FRATELLI TUTTI

un groupe s’est réuni chaque mois pour lire
ensemble et partager la réflexion lancée par

le pape François dans cette Encyclique .

« Dans  cette  Encyclique,  le  Pape
François  nous  amène  de  l’état  des
relations  sociales  dans  le  monde
contemporain, décrit de manière sombre
en préambule, (les ombres d’un monde
fermé), aux fondements du politique en
passant par l’accueil des migrants ou la
réforme  de  l’ONU.  Au  fil  de  la  lecture
apparaît avec beaucoup de netteté son
intention qui est de trouver des chemins
d’espérance de fraternité  universelle et
d’amitié sociale.

A  partir  de  la  parabole  du  Bon
samaritain, et en nous demandant à qui
nous  nous  identifions  dans  cette
parabole,  François  met  un  exergue  la
nécessité  d’accueillir,  de  secourir  et
aimer  l’étranger  mais  aussi  de  ne pas
ignorer  les  personnes  aux  périphéries
souvent abandonnées ou ignorées.

Il nous met aussi devant les aberrations
du  libéralisme :  « La  catégorie  de
peuple,  qui  intègre  une  valorisation
positive  des  liens  communautaires  et
culturels,  est  généralement  rejetée  par
les visions libérales individualistes où la
société  est  considérée  comme  une
simple  somme  d’intérêts  qui
coexistent ».

C’est  en  effet l’amitié  sociale,  notion
bien  connue  de  la  doctrine  sociale  de
l’Église,  qui  est  la  condition  de  toute
fraternité  universelle :  « L’amour  qui
s’étend  au-delà  des  frontières  a  pour
fondement  ce  que  nous  appelons
‘‘l’amitié  sociale’’  dans  chaque  ville  ou
dans  chaque  pays.  Lorsqu’elle  est
authentique, cette amitié sociale au sein
d’une communauté est la condition de la
possibilité  d’une  ouverture  universelle
vraie. » 
Il nous dit aussi que faire peuple, c’est
un  processus  lent,  difficile  dont  le  but
ultime est le projet commun.

En  fait  dans  cette  Encyclique,  dans
laquelle j’ai retrouvé le socle évangélique
solide sur lequel s’appuie aussi le CCFD
Terre Solidaire, le Pape François nous 
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appelle à une conversion du regard mais
aussi de l’action, tout en nous disant que
les  religions  sont  au  service  de  la
fraternité dans le monde en valorisant la
personne humaine appelée à être fille ou
fils de Dieu. « Sans ouverture au Père de
tous, il n’y aura pas de raisons solides et
stables à l’appel de la fraternité. »

Bernadette D.

La LAÏCITÉ, ça repose DIEU !

A  quelques  un.e.s  réuni.e.s  au  Puits
d’Hiver,  nous avons lu et échangé sur  le
livre  de  la  théologienne  Marie  Christine
Bernard :  « La laïcité, ça repose Dieu….
Et  si  la  religion  posait  problème  à
Dieu ? »

En  ce  titre  et  sous-titre,  bien  parlant,
l’essentiel est résumé.

Trois  grandes  parties,  chacune  bien
pertinente :  La  laïcité  à  la  française,  le
cléricalisme  et  l’anti  cléricalisme,  Dieu
libéré.

J’en retiens que la loi de 1905 sur la laïcité
a été et est une chance pour l’Église (qui ne
l’a  pas  encore  bien  perçue),  l’amenant  à
quitter  cette  prétention  à  imposer  sa
conception  du  vrai,  du  juste   toujours  et
partout dans la vie sociale. Cette prétention
n’a pas tout à fait disparue  pour autant. 

La  laïcité  à  la  française  consiste   à
affranchir  l’État de toute tutelle religieuse et
donc  interdire  aux  cultes  toute  ingérence
dans ses affaires.
On  peut  ainsi  dire  que  la  laïcité  devrait
consister  aussi  à  affranchir  Dieu  de  tout
cléricalisme   et  de  toute  charpente
pyramidale  ecclésiastique.  Dieu,  nous  dit
MC  Bernard,  se  repose :  il  n’est  plus
prisonnier  des  institutions  qui  prétendent
parler en son nom…

Le message chrétien, l’Évangile se partage
et se vit   dans une diversité de pratiques
dans une vie  pour  une part  en marge de
l’institution  ecclésiastique,  dans  de
nouvelles manières de faire église : Au final
qu’est-ce donc qu’être chrétien ?  Adepte 

d’une religion parmi d’autre ? Catholique ?
membre de l’Institution ?  N’est-ce pas  tout
simplement être disciple du Christ ?  Tenter
humblement de cheminer  et  vivre à partir
de Sa Parole
Ce livre m’a permis de mettre des mots, de
la clarté sur nombre de ressentis vis-à-vis
de l’institution église aujourd’hui et de son
positionnement dans la société. Je ne suis
pas seul ( je le savais déjà !) à ne pas m’y
retrouver  dans  le  fonctionnement  et  les
propos de l’institution ecclésiastique qui me
semblent  bien souvent  fort  éloignés de la
Parole, de la bonne nouvelle de l’Évangile.

Philippe SIMOND-CÔTE

PAUSE SPIRITUELLE

Nous étions 15 participants à la pause 
spirituelle du mercredi 6 juillet 2022.
Nous avons médité et partagé sur le thème 
"Donner Recevoir".

Dans le mouvement de la vie
avec ses bienfaits et ses adversités,

prendre conscience 
de ce que je reçois, ce que je donne.

"Si vous savez donner de bonnes
choses à vos enfants, 

combien plus le Père donnera-t-il l'Esprit
Saint à ceux qui le lui demandent." Lc

11-13

Voici un texte extrait d'un article de la revue
Vie Chrétienne, Numéro70, 
pour nourrir et prolonger la réflexion : 
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Sollicitude, Gratitude et Fraternité

"  Comment  faire  pour  que  donner  et
recevoir soient un mouvement ouvert?
Comment retrouver un chemin de gratuité,
où  donner  et  recevoir  nous  mettent  à
égalité,  nous  mettent  en  fraternité?  Deux
remèdes : la sollicitude et la gratitude.
La sollicitude, selon une belle définition de
Paul  Ricœur,  consiste  dans  la  réciprocité
du donner et recevoir. Elle est une relation
"où le donner équivaut au recevoir". 
La sollicitude à la différence de la pitié (où
l'autre  est  "réduit  à  la  condition  de
seulement  recevoir"),  engage  et  ouvre  le
partage.  Pouvoir  recevoir,  c'est  donner  à
l'autre de donner: ne pas le laisser dans sa
passivité, ne pas le réduire à son manque
ou à son besoin ... 
La  sollicitude  en  introduisant  une
équivalence entre donner et recevoir, nous
met à égalité dans l'existence. Il n'y a pas
d'un côté l'un qui a et l'autre qui n'a pas, 
mais deux personnes qui échangent dans
une  estime  mutuelle.  C'est  l'entrée  en
fraternité.

  

  

La sollicitude, fondée sur l'estime, ouvre à
la reconnaissance: 
-  celle  où  l'on  se  réjouit  simplement  de
l'existence de l'autre. 
- celle de la gratuité et de la gratitude. Se
réjouir  que l'existence de l'autre nous soit
donnée, soit donnée au monde.
C'est la gratitude qui nous fait  sortir  de la
circularité  du  don  et  du  contre-don,  qui
ouvre  à  la  gratuité,  à  l'accueil  d'autrui
comme un don.
Recevoir  sans chercher à accaparer nous
décentre de nous-mêmes, de la satisfaction
qu'il peut y avoir à donner. Être capable de
recevoir,  c'est  parfois  simplement  attester
de l'existence d'autrui, et que son existence
compte.  Au-delà de l'obligation de rendre,
recevoir ouvre à la gratuité, à cette capacité
de  se  réjouir  simplement  de  ce  qui  est.
C'est cela la gratitude." 

Agata Zielinski, philosophe, Xavière.
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         RENCONTRES

Coucou, 

C’est la commission « Habiter le Lieu » qui vous parle !
Notre équipe se retrouve régulièrement pour l’entretien de notre Maison. Nos rencontres 
débutent toujours par un tour de table où l’on se donne des nouvelles des uns et des 
autres et aussi des activités du Puits d’Hiver. Nous partageons le repas avant ou après 
le travail. C’est toujours un bon moment !
En arrivant, le tour de table terminé, on répartit le travail sous la houlette de Marie-
Agnès et chacun va à sa tâche : qui ménage intérieur, qui entretien à l’extérieur pour le 
désherbage et le jardinage Ce dernier sous la compétence de Sylvie, notre sœur. Des 
allers et retours à la déchetterie sont indispensables pour évacuer les déchets verts et 
aussi tout ce qui ne sert plus, entassé ici ou là et qui nous encombre. Bref, c’est souvent 
bien fatigué que nous nous séparons mais aussi avec le plaisir de rendre cette maison 
aussi accueillante que possible pour tous ceux qui viendront y passer.
N’hésitez pas, vous qui lisez ces lignes, à venir nous rejoindre ! Toutes les petites ou 
grandes mains, vertes ou pas, sont les bienvenues ! Notre équipe vieillit et des forces 
plus jeunes seraient chaleureusement accueillies !
Prochaine rencontre le mardi 4 octobre à 9H30 ; on terminera par le repas partagé à 
midi.

Françoise et Robert



Les différents lieux :

Du 26 au 28 mai  quatre d’entre-nous,  du
Puits d’Hiver, ont participé à la rencontre 
entre divers « lieux d’Église en rural » avec
lesquels  nous  sommes  régulièrement
enliens.  C’était  au  Bec-Hellouin,  en
Normandie. Cette année le thème qui nous
a réuni est :

La PAROLE,  Parole de Dieu, paroles des
hommes,  paroles  des  femmes,Nous
étions  une  trentaine  venant  de  10  lieux
différents.
L’occasion  d’échanger  sur  nos  vies,  nos
projets,  difficultés  et  joies.  Et  aussi
d’écouter des intervenants :

Arnaud Jouin-Lambert  est professeur de
théologie  à  l’université  de  Louvain,
Belgique
Il  travaille  sur  la  théologie  dans un projet
‘’Ecclesiabat’’ avec des théologiens et des 
experts  de  plusieurs  pays  avec  comme
critères : observer, interpréter ce qui se vit
sur le terrain et discerner les enjeux de la
foi.  Par  exemple  un  travail  de  recherche
théologique  à  partir  de  la  parole  des
chrétiens dans les lieux d’Église.
On peut faire de la théologie comme avant,
on  applique les  principes,  la  tradition,  les
dogmes.

Au  Concile  Vatican.II,  il  y  a  eu  une
ouverture  avec  le  travail  du  P.  Chenu  et
Gaudium et Spes  11,2 où il est dit qu’il y a  
une corrélation entre l’évangile et la vie, il
s’agit de relier l’évangile à la vie.

Les sociologues parlent de société liquide
par opposition à une société stable. Il  y a
une  grande  fragilité  des  personnes,  une
perte de repère, ça part dans tous les sens,
il  n’y  a  pas  de  stabilité,  les  gens  sont
mobiles, ils ne sont pas liés à un territoire,
c’est le primat de la communication, le pape
François parle de la culture de déchet.
L’Église  solide privilégie  la  stabilité.  La
paroisse est la structure de base (un curé
pour tout et pour tous). La paroisse est au
centre, elle accompagne la vie : funérailles-
sacrements-catéchèse-célébrations,  ça  ne
bouge pas.

Un  constat :l’effondrement  quantitatif  des
participants  –  une  marginalisation,  ‘’un
club’’.

1/10  des chrétiens sont  en lien avec une
communauté locale.  9/10 sont  pèlerins ils
vont dans différents lieux. Au bout de 3 ans
la  moitié  des  convertis  restent  en
communauté  locale.  L’autre  moitié
rejoignent les 9/10.  
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Pour l’Église, être de son temps est un défi
pour l’évangélisation, sinon c’est le repli.
Une  église  liquide a  une  diversité  des
offres. Une diversité de vivre sa foi.

- A la  périphérie  des  lieux  marqués
par  la  créativité,  le  partage,  la
célébration.

- Des  communautés  mystiques
marquées  par  une  spiritualité,  des
expressions  de  foi,  un
accompagnement.

- Des  communautés  de  projet  par
l’innovation.  Projets  audacieux,
créatifs qui sont sortis du cadre… Le
pape invite à rêver 

Dans les tiers lieux d’Église on  trouve des
personnes  engagées  cathos  ou  pas.  Des
lieux où il y a une altérité, une hospitalité,
une  motivation  commune,  une  Église  en
réseau. Un engagement des personnes qui
correspond à une période de la vie.

Parler d’Église liquide c’est dire qu’il n’y a
pas qu’une manière pour l’évangélisation.
Il y a une pluralité d’annonce, une diversité
des  offres,  des  offres  ailleurs  que  la
paroisse, des alternatives à la paroisse.
L’enjeu  c’est  la  communion,  avoir  une
écoute  réciproque  et  pouvoir  prier
ensemble, sinon c’est le raidissement, une
idéologie.
Pour  la  pastorale  on ne peut  plus penser
qu’à partir de la paroisse d’où donner des
responsabilités,  avoir  des  conseils
pastoraux  avec  une  diversités  des
présences.

Notes prises par frère Jean de Flaujac

Hélène Corbie, journaliste a partagé ses
réflexions  sur  « la  parole  dans  la
société »  et comment la presse, à la fois
donne la parole,  prend la parole et diffuse
– ou ne diffuse pas - une ou des parole(s)
avec  les  questions  éthiques  que  cela
pose…

Joël Morlet a présenté un compte rendu
de  la  rencontre  nationale  « Terre
d’Espérance »

TERRE d’ ESPÉRANCE

rencontre  nationale  voulue  par  la  CEF
(Conférence  des  évêques  de  France)
réunissant  les  diverses  pastorales  rurales
en France.

C’était  en  avril  2022  à  Chateau-Neuf-de-
Galaure  réunissant  500 personnes de 75
diocèses avec une trentaine d’évêques.
« Terre  d’Espérance »  a  été  voulu  par  la
CEF avec la volonté d’animer et d’écouter
le monde rural.

Intuitions de départ     :  

-   le besoin de travailler ensemble, de se
parler  avec  bienveillance  car  il  existe
beaucoup  de  différences  d’approches  au
sein de l’Église ;

-   la  volonté  que   le  matériau  de  la
rencontre,  du  rassemblement,   soit  les
paroles des ruraux, des chrétiens de base
et  pas  prioritairement  celles  des
« experts » ;

-  il  n’a  pas été  question  de l’organisation
administrative des paroisses, des relations
laïcs-clergé… mais  bien des communautés
chrétiennes,  comment  elles  vivent
l’Évangile,  comment  l’Église  est  présente
aux  pauvretés,  aux  défis  sur  l’école,
l’agriculture,  l’animation,   les  recherches
spirituelles, …  dans le rural.
- se poser la question de la pertinence de la
foi chrétienne au Christ mort et ressuscité
par rapport aux réalités de ce monde rural
et des défis qu’il porte. 
  

Il  y  a  eu  l’avant,  des  choses  se  sont
passées pendant la préparation, il y a eu 

une grande mobilisation, des échanges des
rencontres…

Il  y  a  eu  pendant :  tous  étaient  contents
des rencontres…
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Et le  futur ?   Joël  Morlay n’a  plus cette
mission maintenant. Quelle sera la suite ?  

Des  rencontres  régionales  dans  2  ans ?
nationales dans 4 ans ? Comment la CEF
va pérenniser (ou pas ?) cette réflexion ?

Thèmes  qui sont encore à travailler :
- les autres pratiques spirituelles dans le
rural,  les  écouter ?  Les  condamner ?
Dialoguer  avec ?...  Il  y  a  eu  des
divergences pendant le rassemblement…

- comment répondre aux défis agricoles ?
Optiques différentes entre la FNSEA et la
Confédération Paysanne… 

- le rural  et l’urbanisation dans le rural ?

-  les  services  publics  partent…  mais  il
reste des chrétiens… que tout ne passe
pas par les évêques

-  quels  sont  les  intérêts  communs  aux
agriculteurs, apiculteurs, LPO, chasseurs,
pêcheurs, …

-  les  « paroisses  rurales » ?  les
regroupements de nombreux clochers en
UNE paroisse ? c’est  une question… on
peut observer une résistance de certains
évêques  aux  évolutions  ...  comment
réfléchir  à  une  pastorale  post-
paroissiale ?…

notes prises par Christian

Thierry, du Carrefour Rural nous a parlé
de  « Solidarité  Paysans  27 »,  une
association  de paysans bénévoles.  A leur
demande,  ils   vont  rencontrer  les
agriculteurs  en  difficulté  sur  leur
exploitation. Il  s’agit de rompre l’isolement
dans lequel les a plongé ces difficultés et
pour  cela  rétablir  la  confiance  en  eux-
mêmes  pour  qu’ils  puissent  redonner
confiance à la coopérative, à la banque,…
« Solidarité  Paysans »  est  un  mouvement
national  qui  existe  depuis  une  trentaine
d’année au niveau national, qui a été créé 
entre-autres par le CMR, la Confédération
Paysanne , ...     

    

« J'ai été très touchée par le témoignage de
deux bénévoles (une agricultrice et un frère
des campagnes) de l'association "Solidarité

Paysans  27".  Ils  nous  ont  parlé  de  leur
expérience avec beaucoup de délicatesse.
Cette  association  intervient  auprès
d'agriculteurs(trices)  qui  traversent  des
difficultés. 

Aujourd'hui, ils sont 18 bénévoles. 
La  première  étape,  c'est  déjà  que
l'agriculteur(trice)  ose  faire  appel  et
demander  de  l'aide,  ce  qui  suppose  une
reconnaissance  de  ce  qu'il  vit.  Les
bénévoles  soulignent  l'importance  de
l'écoute,  sans  jugements,  en  toute
confidentialité.

Ils sont toujours en binôme, pour permettre
un regard plus ajusté et pouvoir en reparler
ensuite.  L'accompagnement  concerne  des
aspects techniques mais surtout humains. Il
s'agit souvent de rompre l'isolement, d'aider
à  recréer  des  liens  car  la  personne  en
souffrance se met à l'écart. 

"Parfois  l'agriculteur(trice)  est  tellement
désemparé(e) qu'il n'ouvre même plus ses
courriers  administratifs,  on  l'aide  à  se
remettre sur les rails." disent-ils.
C'est  la  personne  qui  décide  ensuite
comment elle souhaite poursuivre.

Des agriculteurs(trices) qui ont trouvé une
issue  positive  deviennent  parfois
bénévoles.  L'association  est  reliée  à
Solidarité  Paysans  Normandie  et  au
National,  ce  qui  permet  l'aide  de  juristes
pour des dossiers compliqués. Le National
intervient également pour donner son avis
sur des projets de lois concernant le monde
agricole.Faire connaître l'association passe
parfois  par  des  assistantes  sociales,  des
articles dans les journaux... Une personne
de  l'inter-lieux,  médecin,  proposait
d'informer le milieu médical car c'est parfois
là que les détresses se disent. 

Merci aux intervenants pour ce partage. »

Maryline C
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Les  lieux  d’église  en  rural  ont  participé,
chacun à leur mesure, au  Synode sur la
synodalité.
Une «  lettre à notre Église »   s’est inscrite
sur  un  tableau mural,  rédigée à  plusieurs
mains,  des  quatre  coins  de  la  France
rassemblés au Bec Hellouin :

LETTRE À NOTRE ÉGLISE                
 Inter lieux du Bec Hellouin 26 – 28 mai 2022

Merci de penser à la taille trop
importante des paroisses,  

d’accepter les assemblées de partage
d’Évangile

de reconnaître le besoin de temps
pour accompagner la vie des gens,

leurs choix, les changements de vie,
de travail…

Merci d’accueillir ce qui se vit avec
amour et sans jugement,

que nous soyons tous VIVANTS,

Merci d’accueillir , de soutenir, avec
bienveillance, les initiatives de

création, 
les réalisations de groupes locaux 

de chrétiens en communautés 
autour de l’Évangile…

Merci de participer, d’accompagner
leurs temps de discernement…

Merci de favoriser, de susciter des
rencontres entre ces communautés 

pour soutenir leur vitalité... voire leur
essaimage…

Merci de faire, avec elles, partager, le
plus largement possible, l’Évangile...
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REGARDS sur les MIGRATIONS

Mouctar est  un jeune guinéen en attente
de titre de séjour. Il était suivi en psychiatrie
pour  des crises d’angoisse.  Il  a  mis fin  à
ses jours dans un bois, près d’Auxerre. Son
corps a été rapatrié dans son village grâce
à l’association des Guinéens de l’Yonne, à
la  Mosquée  d’Auxerre  et  à  une  collecte
dans le réseau de RSM89.

Pacco  nous livre ici ses réflexions :

mail reçu le 1er mars 2022

Bonjour,

Après diverses aventures,  la  dépouille  de
Mouctar est  bien parvenue au pays où la
famille a pu l'inhumer.
L'association des Guinéens de l'Yonne a
tout  organisé.  Les  frais  d'obsèques
jusqu'à Conakry ont été pris en charge
par une association guinéenne nationale
et  par  la  mosquée d'Auxerre.  La quête
parmi  les  membres  du  réseau  RSM  a
permis  de  contribuer  au  transfert  de
l'aéroport  de  Conakry  au  village,  et  à
l'organisation  de  l'accueil  de  toute  la
famille au village.   Merci au réseau.
a

Ceci  est  aussi  une  opportunité  d'une
réflexion  sur  la  façon  dont  notre  pays
accueille ceux qui souffrent :

-  l'état  de  notre  psychiatrie  dont  souffre
l'ensemble  de  la  population  française  (le
manque  de  moyens  humains  ne  permet
pas  de  suivre  chaque  cas  comme  il  la
faudrait) ;

-  les  manques  cruels  d'hébergements
notamment  de  ceux  qui  connaissent  la
précarité (ceux qui vivent - ? - dans la rue).

De fait, Mouctar était suivi en psychiatrie et
les personnels faisaient en fonction de leurs
moyens.  Mais  pour  un  cas  de
schizophrénie  comme  le  sien,  après  qu'il
eut subi des violences en Libye et avoir vu
mourir l'un de ses amis dans la traversée
de  la  Méditerranée,  nécessitait  beaucoup
plus qu'un rendez-vous psy tous les 3 ou 6
mois.  Par ailleurs,  pour un demandeur de
régularisation  pour  raison  de  santé  (les
médecins  avaient  reconnu  ce  besoin)
aucun  hébergement  pérenne  n'était
proposé  (il  s'agissait  bien  sûr  d'un
hébergement correspondant aux difficultés
de  comportement  du  demandeur).  Là
encore,  les  relations  avec  les  personnels
étaient empreintes de bonne volonté, mais
le nombre d'hébergements est notoirement
insuffisant.

a

D'un côté,  on  est  capable  de fournir  la
médication,  mais  d'un  autre  côté,  on
laisse le patient coucher dehors sous un
porche, un pont, un fourré en plein hiver.
a

Excusez cette expression de colère.
a

Cordialement
a

Pacco 
membre de l’association RSM89 ( Réseau de

Soutien aux Migrants dans l’Yonne).
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AGENDA 

des semaines qui viennent

Après ce 

dimanche 18 Septembre  de fête pour 
l’anniversaire des 30 ans,

lundi  19  septembre :  Groupe  lecture  à
14h30 :  choix  ensemble  du  livre  à
découvrir. Possibilité de rejoindre le groupe
en visio pour ceux qui seraient intéressés,
Joindre B Daguin ( 03 86 73 26 03 )
 

...des projets pour plus tard ...
 
samedi 1er Octobre  
Groupe Sillon Rural  à  14h30 au Puits 
d’Hiver - Chichery
 Quelques données inquiétantes :
entre 2010 et 2020,10 % des exploitations
agricoles  ont  disparu  et,  à  la  question
posée  sur  l’avenir  de  celles  qui  restent,
près de 900 agriculteurs ont répondu qu’ils
n’avaient  pas  de  successeurs.
Notre groupe s’inquiète des conséquences
de  ces  réponses.  Nous  vous  invitons
à  une  réunion  d’échange  sur  le  sujet.
Madame Jacques  Jouvenot  sociologue  et
chercheuse  sera  des  nôtres  pour
analyser cette situation. 

Et aussi 

samedi 1  er   octobre  , participation à la fête 
des 200 ans du diocèse, à Sens.
 

samedi 19 novembre
Conférence-débat avec Marie-Christine 
BERNARD (théologienne spécialisée en 
anthropologie

au Centre de Rencontres de
CHAMPIGNELLES

Accueil dès 14h autour d’un café.
Conférence suivie d’échanges à propos de
son livre : « la Laïcité, ça repose Dieu »,

organisée par le Puits d’Hiver avec
l’association « Partage » du Loiret.

Plus d’informations au 06 38 59 22 92 ou
au  06 47 75 15 46
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Et, pour vous tenir au courant des diverses 
propositions de rencontres :
- célébrations eucharistiques,
- lecture d’Évangile,
- rencontres autour de livres,
- partages de pratique de CNV,
- marches méditatives,
- rencontres « habiter le lieu » pour
        l’entretien des locaux et jardins,
- divers « Cafés à Thème » sur des
         sujets de sociétés,….

…  inscrivez -vous sur la liste de diffusion  :       
 
             puitsdhiver@wanadoo.fr 

ou contactez Gabriel :

 Coordinateur du Puits d'Hiver, 
 07.57.18.81.01 ( lun-ven 9h-17h )

ou laissez un message au : 03.86.73.25.88,

vous recevrez mensuellement toutes les
                      informations sur les rencontres.

Vous pouvez aussi consulter le site :
 https://www.yonne.catholique.fr/le-puits-d-hiver

Pour ne plus recevoir d'e-mails de notre part, merci de 
nous faire parvenir un courriel pour vous désabonner de 
cette liste de diffusion.

https://www.yonne.catholique.fr/le-puits-d-hiver%22%20%5Ct%20%22_blank

